

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 4. DE SETIEMBRE DE 1808.

---

*Santa Cándida, Rosa y Rosalia Virgenes.*

---

El Excelentísimo Señor Capitan General de este Ejército acaba de recibir el parte que sigue, del Brigadier Conde de Caldagues General de la expedicion contra el sitio de Gerona.

— Excelentísimo Señor — Desde el mismo campo de Batalla noticio á V. E. por no perder instante, que Gerona queda libre del principal conflicto. Arden ya las baterias enemigas, y en nuestra posicion queda toda la Artilleria con que batian en brecha á Monjuí (1)

Mucho valor, mucho acierto han sido las causas de que estos viles incendiarios huyan á los esfuerzos é intrepidez del Español valiente. Conténtese por ahora V. E. con esto, reservándome no perder instante en comunicarle el detall de la accion, gloriosa por todos títulos. — Dios guarde á V. E. muchos años. — Campo de batalla al frente de Gerona 16 de Agosto de 1808, á la una y media de la tarde. — Excelentísimo Señor — El Conde de Caldagues. — Excmo. Sr. Marques del Palacio.

● Y de órden de S. E. se da esta noticia al público, sin perder momento, habiendo mandado tambien que se anuncie por la Artilleria de esta Plaza.

Tarragona á las seis de la tarde 17 de Agosto de 1808.

*Josef Desvalls Mayor General del Ejército.*

---

*Castillo de este nombre en Gerona.*

Por el adjunto impreso verá Vmd. lo acaecido en Gerona, despues de un mes que estaba apostado en las inmediaciones el ejército frances de los Generales Chevrán y Duhesme; compuesto de 90 soldados y 600 de caballería. Hoy se da por seguro que los fugitivos en número de 30 van esparcidos, unos sin armas y otros sin municiones ni pertrechos, y que todos caerán sin poder entrar en Barcelona. Esta Capital está aun en poder de ellos en número de 30, y segun va la cosa les dará que pensar.

*Oporto 28 de Agosto.*

Las siguientes noticias sirven del mayor regocijo á nuestra Patria.

En el dia 17 hubo una accion entre los Ingleses y Franceses en Rolisa y Calumbeyra, en que los Franceses perdieron 1500 muertos y 300 y tantos heridos, y los Ingleses 150 á 200 muertos y 350 heridos.

Hubo otra en Vimieyro, en donde Junot y todo su ejército en el 21 atacó á los Ingleses y Portugueses, quedando enteramente derrotados los Franceses.

Nuestros cazadores de O-porto brillaron; pero dicen sufrieron mucho. De 30 á 40 piezas de artillería cayeron en manos de los Ingleses y Portugueses: de 2 á 30 hombres muertos: de 900 á 1000 prisioneros. A nuestra Artillería se debe la gloria de la accion; pues así lo confiesan los Ingleses, por que se pusieron al traves de la Francesa con 12 piezas, que le hicieron llevar por el ayre carretas, gente, y todo lo que se hallaba en el campo frances.

Ahora 27 á las once de la mañana llegó un extraordinario con el oficio del General Ingles á S. E. el Obispo de O-porto, en el que le participa, que en el Alunquer se hallaba retirado con todos los Generales y reliquias de su ejército, Junot; ha sido cercado por el ejército Ingles y Portugues, y se ha dado una batalla decisiva, cuyo resultado es el siguiente:

De 4 á 50 franceses desbaratados por nuestro ejército en Alunquer: 2 Generales prisioneros: Junot y Loison ofrecieron capitular. Negóseles. Quedan todavia en conferencias el General Ingles con Junot. Tomaron los ejércitos combinados en esta accion 12 piezas de artillería de grueso calibre, y 4 carros de preciosidades. Esta accion, confiesa el General Ingles, se debe enteramente á los soldados de Braganza, y á los llamados de la *Venganza de Oporto*, con toda la artillería del mismo nombre.

Esto es quanto en suma contiene el oficio del General Ingles. Acaban de llegar mas Propios. Veremos lo que traen.

¡Gloria, Palma y Laurel á los valientes Aliados!

*Viana 28 de Agosto.*

El perverso, el exécrable Junot, que habia salido muy ufano de Lisboa el dia 16, diciendo que venia á castigar á los rebeldes, y que en 3 dias daba la vuelta, no ha hecho ni lo uno ni lo otro.

*Viana 29.*

Ahora mismo llega por el correo extraordinario la noticia que contiene el adjunto papel. Ya pueden esos amigos estar ahora contentos y descansados. Estamos llenos de gozo y alegría.

*Noticias llegadas ahora mismo á las siete y media de la mañana de hoy 29 de Agosto por el correo que acaba de entrar.*

El General Loison (por apodo Maneta) ha sido muerto con 50 hombres.

El famoso Junot y su compañero Laborde prisioneros, y están ya en camino conduciéndoles á Oporto á pie, porque el General Ingles no les ha concedido honores de la Guerra. Hemos tomado 33 barcos cargados de riquezas de Portugal, que el enemigo enviaba por el Tajo arriba. Esto es positivo.

Se dice que los Rusos luego que los Franceses dexaron la Capital descubrieron las armas Portuguesas, y que ha habido un combate naval en que los Ingleses destrozaron una esquadra francesa que traia para Portugal al Príncipe Eugenio que venia para ser Rey.

#### *Continuacion del Resumen Político.*

Es verdad que la España reúne á las ventajas de su situacion geográfica, que la afianza del temor de ser cercada ó cortada, otra ventaja mayor aun, otra ventaja inapreciable, qual es la de no tener ya á su cabeza ni Principes de la Paz, ni Principes comprando la Paz, y otros semejantes siempre prontos á entregar á su Rey, á su Emperador, á sus conciudadanos, á tratados vergonzosos, á casamientos ignominiosos, á pactos ruinosos, á cambios y transtornos destructivos, á confederaciones sin objeto y sin honor. Es verdad que, por desgracia, no dexaba la España de contar aun en su seno algunos de estos entes malignos, que el miedo ó el soborno ha ganado en todas partes á favor del tirano; pero la providencia

que vela en la salud de este gran pueblo parece haber aventado con sus propias manos esta brillante polilla que carcomía el corazón de la monarquía y de la nación Española. Ya no están en España, y gracias á Dios, no volverán á entrar en ella mas. Ahora están haciendo baxamente su antesala á su *gran Rey Josef*, á aquel benigno Monarca del nuevo cuño, que vino corriendo en posta de Nápoles, para romperse el pescuezo en Madrid. Allí están mendigando indignamente honores y sonrisas de aquellos dos ilustres Reyes de la Gran Dinastía, de aquellos dos bisnietos del difunto Carlo magno, de aquellos dos Rolandos furiosos, de los cuales el mas bravo no se ha atrevido aun á poner el pie sobre el territorio sagrado, de miedo de hallar en él otra nueva llanura de Roncesvalles.

*Impacatos á sergo horrescit Iberos.*

*Virg. Georg. III.*

Primeramente en Bayona, y en los salones del Castillo de Mar-rac, y ahora en Rambouillet, en Fontainebleau, ó en Paris, están reducidos estos Españoles débiles ó malvados á saber cada día el noble entusiasmo y hazañas de sus leales y valerosos compatriotas, y á ver pasar las bandadas de verdugos que Napoleón se obstina en echar sobre su país, sin osar ponerse á su cabeza; y este doble aspecto debe ser para ellos, si es que tienen corazón, el mas cruel de los castigos de su deslealtad y de su felonía.

Apartemos la vista todo el mas tiempo que podamos del *pandemonium* de Bayona para fixarla en los actos de heroísmo, de que son brillante teatro las llanuras de Aragon y Andalucía.

*Se continuará.*

### AVISO.

Se vende el Viagero universal en 43 tomos en pasta. El Evangelio en triunfo, historia política y literaria de la Grecia. Los viajes de Antenor por Grecia y Asia, y otras obras de mérito, casi todas en pasta y de buen uso, de las cuales darán razon en el despacho de este diario.

---

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

*En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto*